

consultaba mejor los intereses del país i era mas conforme a las ideas i tradiciones del partido nacional.

En cumplimiento de la comision que se nos encomendó en esa reunion, i si es que usted participa de las ideas que en ella prevalecieron, nos permitimos recomendar a usted la candidatura de don Domingo Santa María para la presidencia de la República, e invitarle a que, poniéndose de acuerdo con los demas amigos políticos del departamento, trabaje por su triunfo en la próxima eleccion.

Aprovechamos esta oportunidad para suscribirnos de usted S. S. S. José Bessa.—Manuel Valenzuela Castillo.—Waldo Siles.—José Eujenio Vergara.—Pedro N. Marcolata.—Francisco Puolma.—Tomas Echavarría.

EL VEINTIUNO DE MAYO

IQUIQUE, MAYO 15 DE 1881.

¿Guerra, paz, o statu quo?

Diversos e importantísimos son, indudablemente, los problemas que, tanto las victorias obtenidas por Chile sobre el Perú i Bolivia, como otras atenciones de orden interno, reclaman la del supremo gobierno i de los demas altos poderes del estado; pero ninguno es mas apremiante, a nuestro modo de ver, que el que se refiere a la paz con los vencidos, porque él encierra en sí todas las otras cuestiones, i hasta que ésta no sea ajustada de un modo estable i que nos dé seguridades para el porvenir, poco o nada habremos hecho, ni en bien de la patria ni en el de las provincias que deben entrar a formar parte del territorio nacional.

Esta consideracion nos mueve a dirigir nuestra vista hácia el Perú donde permanece todavia nuestro glorioso ejército, i a estudiar los síntomas favorables o adversos que la actual situacion de aquel país nos presenta.

Unas pocas e insignificantes adhesiones conquistadas por el gobierno provisorio en algunas provincias que no estaban sometidas al dictador; —la torpe i presuntuosa actitud de éste i de algunos de sus agentes; i la inaccion de Bolivia que, como fuerza de inercia, quiere pasar en la contienda; tales son los caracteres jenerales que ofrece aquella situacion al observador que desea darse cuenta de ella.

Pero el dato mas necesario para la solucion del gran problema de la paz, es decir, la intencion i propósitos del gobierno de Chile, que como la espada de Breno debe hacer inclinarse uno de los platillos de la balanza en favor de los derechos que ha adquirido como vencedor, ese es el gran enigma que la esfinje de la imprevision nos ha propuesto, sin que veamos aun entre los hombres que dirijen los destinos del país, al Edipo que pueda descifrarlo.

En efecto, tantos i tan inciertos son los pasos dados por el gobierno desde que nuestro ejército ocupó la capital de la república del Perú, que ningun pensamiento concreto se ha visto en ellos, ninguna idea fija que haga sospechar siquiera que obedecian a un plan determinado i preconcebido.

Los diplomáticos encargados de proponer la paz al enemigo, desistieron de su propósito en vista de las primeras dificultades con que tropezaron, i volvieron a la capital a dar cuenta de su fracaso.

El ministro de la guerra que quedó con plenos poderes en sustitucion de aquellos, ha ido i vuelto de Lima a Santiago i de Santiago a Lima sin obtener mejor resultado que los otros, hasta que al fin parece haberse decidido a permanecer en la capital.

El jeneral Saavedra que reemplazó al jeneral Baquedano en el mando del ejército, fué reemplazado a su vez por el coronel Lagos, i éste va a serlo ahora por el contra-almirante Lynch.

¿Cuál es la manera de pensar de los diplomáticos sobre la situacion del Perú? —Lo ignoramos, porque nada se ha publicado sobre el particular.

¿Qué piensa el ministro de la guerra acerca de esa misma situacion? —Tampoco lo sabemos, por la misma causa que ignoramos lo anterior.

¿Qué significan esos cambios tan frecuentes en la direccion en jefe de nuestro ejército? —Tambien lo ignoramos.

Estos tres hechos que hemos apuntado como característicos de la situacion de que nos venimos ocupando, podian ser la mejor mira de que pudiéramos valer para descubrir hácia qué punto dirige su pensamiento el gobierno; pero desgraciadamente los dos primeros no han tenido objetivo alguno, i ya para nadie es un misterio que la accion diplomática ha sido i es ineficaz, i que solo el último, es decir, la nueva direccion que se dá a las operaciones de la guerra, puede llevarnos a algun fin práctico.

Así hemos visto que las expediciones mandadas a los departamentos del norte del Perú, i al centro, a las órdenes de los comandante Urizar Gárfias, Martínez i Letelier, son las únicas que han hecho pensar sobre el país nuestro poder de vencedores; i convencido a algunos departamentos de la necesidad de adherirse al gobierno provisorio, como el mejor camino para llegar a la paz.

Si el nombramiento del contra-almirante Lynch obedece a este mismo propósito, lo celebramos sinceramente; porque el tino, sagacidad i enjeria con que condujo su memorable expedicion al norte, i su prodijiosa marcha de Pisco a Larín, lo designan como el jefe mas idóneo para realizar aquel plan; pero si sus instrucciones se limitan a custodiar en Lima al gobierno que quiere firmar la paz con nosotros, es muy sensible que el gobierno lo haya nombrado para que permanezca en la inaccion, esterilizando así las facultades de actividad e intelijencia que distinguen a este benemérito jefe.

I mucho tememos que así suceda; porque apesar de haber convocado el gobierno una junta de personas notables para acordar cuál debía ser la línea de conducta que debíamos observar con el Perú, en vista de los inconvenientes que se presentaban para llegar a la paz, parece que aquella no arribó a ningun acuerdo, i que el gobierno aguarda la próxima reunion del Congreso, en junio, para someter a su conocimiento las dificultades en que se encuentra i que éste esuelva lo conveniente.

De todos modos, esas dudas i vacilaciones que rodean al gobierno, esa incertidumbre que ha marcado los pasos de la política de la guerra, cuya absoluta direccion se reservó desde el principio, acusan falta de tino i poco conocimiento del enemigo i del país mismo, en los hombres que se decretaron la ciencia del gobierno; porque gobernar no es vivir con el día, sino prever i obrar; i en una república, sobre todo, significa dirigir todas las fuerzas sociales i políticas hácia un fin conocido i deseado por todos; de consiguiente, el gobierno debe ser el fiel intérprete del sentimiento i aspiraciones del pueblo, i el mejor gobernante aquel que, interpretando sinceramente ese sentimiento, conduce al país a la realizacion de ese fin.

Hacemos la justicia debida a nuestros gobernantes suponiéndolos inspirados de las mejores intenciones i deseos para realizar las aspiraciones del país; pero los medios que para ello ha empleado i que continúa empleando, lo llevarán al fin opuesto, como ya hemos tenido ocasion de verlo.

¿Qué ventajas hemos obtenido hasta ahora con la libertad incondicional que se ha dado a los prisioneros peruanos i bolivianos de mas alta graduacion? ¿Hacido, por ventura, Bolivia de sus propósitos hostiles contra Chile, con la inesplicable franquicia que le otorgamos para que internase por Arica i Tacna lo que necesita? ¿Cree el gobierno que por haber tenido la galantería de permitir que tocara en Mollendo, puerto bloqueado, un vapor de la carrera para que desembarcara en él la familia del prefecto Solar, éste va a traicionar a Piérola, ni agradecerá siquiera ese acto que no sabemos cómo calificar?

Pues esa conducta que no podemos ménos que condenar es la que nos ha colocado en la situacion que lamentamos; porque la guerra tiene por fin preciso i necesario el obligar al enemigo a hacer la paz, una vez vindicados nuestros derechos, i en este sentido son léjtimas i aceptables todas las medidas que se dicten, conducentes a aquel fin; pero dar al enemigo todo jénero de facilidades i concesiones, como la libertad de sus prisioneros i hasta aborrrarles los sinsabores

que puede ocasionarle la ausencia de su familia, son actos mas de debilidad que de hidalguía, porque no se debe ser jeneroso sino con quien lo merece.

El lijero estudio que acabamos de hacer de la situacion de Chile respecto al Perú i Bolivia, resultado necesario de la errada política del gobierno, nos conduce fatalmente a la conclusion de que, dados los antecedentes espuestos, Chile no se encuentra con sus enemigos, ni en el estado perfecto de guerra, ni mucho ménos en el de paz, sino en un statu quo perjudicial para sus intereses, para los de los neutrales con quienes él está en relaciones de comercio, i muy principalmente para las nuevas provincias del territorio nacional, cuyas industrias i producciones necesitan de la paz que es la que enjendra la confianza, i de la libertad que es la que ayuda al desarrollo de aquellas.

Mas, para conseguirla, es indispensable, como lo hemos dicho ántes, que el nuevo jefe del ejército imprima otra marcha a las operaciones de la guerra; que las expediciones se multipliquen, no solo para ensanchar la accion del nuevo gobierno, sino para reducir al mismo tiempo la del Dictador, i sobre todo, que se haga la guerra si estamos en guerra, que se haga la guerra si el enemigo no quiere la paz; i que se haga la guerra en fin, para salir de ese statu quo que aniquilará a nuestros bravos i aumentará la indolencia de una parte de nuestros enemigos i la inercia de otros.

NOTICIAS DIVERSAS

RICARDO A. BLEST

ESTABLECIDO EN 1879

Comisionista i consignatario

Me encargo de compra i venta de mercaderías i frutos del país, remision de carga por ferrocarril, despacho de Aduana, embarques, reembarques i desembarques; fletos balandras i lanchas i recibo carga a bodega. Agentes en Valparaíso, Antofagasta, Coquimbo i Arica.

NAIPES ESPAÑOLES

DE PRIMERA CLASE

Unica existencia habita en el Estanco

Tiene a venta por mayor i menor

La Librería 21 de Mayo

92-h. n.

Vendedores de diarios

Se necesitan en esta imprenta. Se les garantiza 50 centavos diarios por lo ménos de ganancia.

Letras o Jiros Postales

El que suscribe jira letras desde 5 a 100 pesos contra Antofagasta, Valparaíso, Santiago, Talca i Concepcion. Iquique, febrero 15 de 1881.

ALBERTO ECHEVERRÍA

RODOLFO A. MATIS

PROFESOR DE PIANO I VIOLIN

Da lecciones a domicilio

Afina pianos

Vive en la plaza Arturo Prat, núm. 14, casa de don Benigno C. Posada. 278

BANCO MERCANTIL INTERNACIONAL

Cambio fijado por este Banco

Sobre Lóndres, a 90 dias vista, 26½ peniques.

FERNANDO SOLARI MILLAS

AJENTE JENERAL

de aduana i comisionista

Se encarga de la compra i venta de mercaderías en jeneral, como igualmente de todo asunto de aduana.

Avenida Pinto, núm. 10.

338-368

Almanaque.—Mayo, domingo 15.—San Isidro, labrador, san Toronato, mr.

Botica de semana.—La chilena, calle de Arequipa, esquina de la de Lima.

Buena noticia.—Nos ha sorprendido gratamente el inesperado cambio de bandera que se ha efectuado en la columna Prat.

Pero ¿no sería posible izarla solamente los dias festivos a fin de no tener que lamentar nuevamente que se descolore?

Los sepultureros de Prat.—Como ninguno de nosotros compatriotas del gran héroe de Iquique, ignora que a la colonia española, representada por sus miembros mas caracterizados, cupo el honor de dar sepultura a los venerados restos de Prat, Serrano i Alda, rindie do así respetuoso homenaje al valor heroico de aquellos marinos, a nadie puede ocultarse tampoco lo acertado que sería el conceder un lugar preferente en la ceremonia de la próxima traslacion de dichos restos, a las personas que la gratitud nacional ha titulado los «sepultureros de Prat.»

Al efecto, sería de desear que la comision organizadora de las fiestas del 2 invitase para esa gran fecha a don Eduardo Llanos, i a don Benigno Posada los principales factores del entierro de nuestros héroes.

Aunque tememos que ya sea tarde, porque es muy posible que la comision se haya anticipado a poner en planta nuestra indicacion, queremos insistir en pedir que la colonia española ocupe un lugar de prefe-